



UNIVERSIDAD DEL SURESTE
CAMPUS COMITAN
MEDICINA HUMANA



Ensayo de Antropología Médica

Luis Emiliano García López

Antropología Médica

Dr. Agenor Abarca Espinosa

Medicina Humana

Grado “1ro”

Grupo “C”

Comitan de Domínguez, Chiapas, a 07 de septiembre del 2025



Participación

Luis Emiliano García López

Antropología

Dr. Agenor Abarca Espinoza

Grado “1ro”

Grupo “C”



UNIVERSIDAD DEL SURESTE
CAMPUS COMITAN
MEDICINA HUMANA



Luis Emiliano García López

Antropología

Dr. Agenor Abarca Espinosa

Grado "1ro" Grupo "C"

La Antropología Médica: Una Mirada Cultural a la Salud y la Enfermedad

La salud y la enfermedad son condiciones humanas universales que experimentamos, pero la forma de comprenderlas, de vivirlas y de tratarlas está determinada por el contexto cultural y social en el que nos situemos. La Antropología Médica se presenta como una disciplina apasionante que precisamente intenta desdibujar estas interrelaciones. Al traducir el término inglés “medical anthropology”, esta subdisciplina de la Antropología Social se convierte en un marco de análisis empírico y teórico que se ocupa de los procesos sociales, de las representaciones culturales de la salud, de la enfermedad y de las prácticas de asistencia. No solo estamos ante una simple traducción, sino que estamos frente a una cierta forma de mirar la medicina, que no se presenta como un conjunto de prácticas biomédicas, sino como un fenómeno cultural que está imbuido en la vida de los seres humanos y de las sociedades.

Tal perspectiva naturalista dotó a la medicina, a la que se mantuvo hasta finales del siglo XIX, de técnicas cualitativas e incluso llegó a llevar a una producción escrita etnográfica bastante apreciable; sin embargo, la evolución de la medicina hacia un modelo más hospitalario, experimental y de laboratorio empujó a la medicina a ir alejándose de estas técnicas de campo. Curiosamente, en este momento concreto la Antropología Social llega a apropiarse de la etnografía como una de sus principales señas de identidad, lo que marcó un desvío, aunque no una separación total, entre ambas disciplinas. Si bien durante todo el siglo XX esta división metodológica no se tradujo en una separación y a este proceso de separación se le puede reconocer que en simultáneo la interculturalidad entre la antropología y la medicina se mantuvo muy viva, la Antropología Médica como un campo formalmente constituido en las décadas de 1960 y la década de 1970 se dedica formalmente a una multitud de temas.

Se ocupa de cómo las diferentes culturas interpretan las causas de las enfermedades; mediando entre la intervención de fuerzas sobrenaturales y los desequilibrios biológicos; de cómo estas concepciones de las causas influyen en la búsqueda de curas, cómo las prácticas de la salud, desde las ritualísticas a las

tradiccionistas y a las biomédicas, pueden verse como prácticas de intervención, cómo son eficaces, qué significado social tienen y cómo entran en concordancia o conflicto con otros sistemas de salud. La disciplina también ahonda en la experiencia subjetiva de la enfermedad y va más allá de un estado biológico. El fenómeno de la enfermedad se convierte en una vivencia personal y socialmente situada. En Europa hecho de que el término neerlandés "medische antropologie" fuera adaptado por personas como Pedro Laín Entralgo le permitió ir constituyéndose in fine con un carácter propio que lo diferenciaba del enfoque más filosófico o simplemente descriptivo.

Así, al final de nuestro estudio, la Antropología Médica nos proporciona una impresionante forma de entender la salud y la enfermedad no como procesos biológicos puros y duros, sino como una serie de elementos cultural socialmente construidos. Nos transmite que las prácticas de atención, las creencias respecto al bienestar y las maneras de reaccionar ante la enfermedad se hallan profundamente entrelazadas con el entramado de cada sociedad que ha sido construida entre varias generaciones. Al recuperar el hilo de la historia de las interrelaciones existentes entre la medicina y la antropología, la Antropología Médica también nos conduce a una reflexión más exhaustiva sobre el propio modo de abordar la salud en nuestras vidas particulares y en la experiencia como humanidad, una reflexión que apela a visibilizar todo el caudal de saberes y experiencias existentes más allá del único modelo biomédico. Su conocimiento nos permite contemplar la riqueza existente en las diversas formas de la humanidad ante el reto: vida, salud y enfermedad

La antropología médica es una subdisciplina de la antropología que examina cómo la salud y la enfermedad son moldeadas, experimentadas y comprendidas en el contexto de fuerzas culturales, históricas y políticas. Es un campo interdisciplinario que investiga las interacciones entre los sistemas médicos tradicionales y modernos, así como la percepción de la enfermedad en diferentes culturas. La antropología médica se basa en los conocimientos de la antropología social, cultural, biológica y lingüística para comprender mejor los factores que influyen en

la salud y el bienestar. También estudia la experiencia y distribución de las enfermedades, los procesos de curación, las relaciones sociales en la gestión de la terapia, la importancia cultural y la utilización de sistemas médicos pluralistas^[OBJ-1-1-1].

Los antropólogos médicos utilizan una variedad de métodos para investigar temas de salud, incluyendo la observación participante, entrevistas, análisis cualitativo y estudios comparativos. La antropología médica tiene sus raíces en la antropología cultural y la medicina, emergiendo como una subdisciplina en el siglo XX y ha evolucionado significativamente. Inicialmente, los antropólogos médicos se enfocaban en estudiar las prácticas de salud en culturas no occidentales. Con el tiempo, su enfoque se ha expandido para incluir estudios comparativos de los sistemas de salud en todo el mundo.

La antropología médica ofrece una amplia gama de temas para estudios de caso, explorando la intersección entre cultura, salud y enfermedad. Algunos temas relevantes dentro de la antropología médica incluyen la etnomedicina y medicina tradicional, salud y enfermedad en contextos culturales específicos, antropología médica aplicada y salud pública, antropología del cuerpo, estudios sobre alcohol y uso de drogas, estudios transculturales de psiquiatría y análisis sobre el proceso salud/enfermedad/atención a través de las similitudes y diferencias socioculturales^[OBJ-1-1-1].

Conocer la antropología médica permite comprender mejor las disparidades en la atención sanitaria y mejorar la eficacia de las intervenciones médicas globales. Un ejemplo de antropología médica aplicada es el estudio de Anne Fadiman sobre la relación entre los médicos biomédicos y el grupo cultural Hmong en California. El enfoque biocultural examina la salud y la enfermedad a lo largo de la vida, dadas las cambiantes condiciones sociales, culturales, materiales y ambientales que afectan los procesos biológicos. La antropología médica crítica se basa en analizar y atender factores estructurales como la política, economía y desigualdad.

Bibliografía

• **Salvador, R. (s.f.). Breve introducción a la antropología médica**